

Monsieur le Député,
Madame, Monsieur les Conseillers Départementaux,
Monsieur le Président de la Communauté de Communes de l'Ernée,
Messieurs les représentants de la gendarmerie et des sapeurs-pompiers,
Chers collègues maires et conseillers municipaux,
Madame, Monsieur les maires honoraires,
Chers amis,

Au nom de la municipalité d'Andouillé, permettez-moi de vous adresser à toutes et à tous mes meilleurs vœux de bonheur, réussite et santé pour cette nouvelle année.

Que 2023 vous apporte satisfaction, joie et bonheur, dans vos familles, dans votre travail, dans vos loisirs et réponde aux attentes de votre vie personnelle.

Quel plaisir de vous retrouver enfin !!

Ce satané covid nous a privé pendant 2 années consécutives de cette cérémonie très appréciée et qui constitue un moment fort de la vie municipale.

Certes, nous avons essayé de garder le contact, grâce aux réseaux sociaux, courriers, magazines ou bulletins municipaux, mais rien n'égale une rencontre comme celle d'aujourd'hui pour parler ensemble de notre commune.

C'est aussi la première cérémonie de vœux de l'équipe municipale que vous avez élue en 2020 et avec qui vous pourrez faire plus ample connaissance pendant la partie convivialité de cette soirée.

Avant d'aborder les sujets qui concernent notre commune, j'aimerais aborder quelque peu le contexte qui nous entoure et qui pèse très largement sur les décisions que nous avons à prendre au quotidien.

Vous parler évidemment de ce retour de la guerre aux portes de l'Europe et de cet abominable drame que vit le peuple ukrainien.

Qui aurait pu penser au 21^{ème} siècle à ce retour d'un barbarisme d'un autre temps? et de ces mêmes conséquences : génocides, déportations, destructions d'infrastructures et tentatives d'asservissement de tout un peuple.

Je ne saurais oublier les autres conflits et les drames que subissent certains peuples : le droit des femmes bafoué en Afghanistan et en Iran, le peuple soumis de la Corée du Nord et de la Birmanie... et il y en a bien d'autres que le feu médiatique ne couvre plus mais que nous nous devons pour autant de ne pas oublier.

À croire que la folie des hommes est malheureusement incontrôlable, malgré les efforts de réconciliation, les traités ou organisations internationales nés de l'après-guerre, qui essaient de la contenir.

Puissent nos démocraties occidentales nous préserver de tous ces retours du despotisme !!

À nous donc, par notre participation citoyenne et notre devoir d'électeur, de veiller à chaque scrutin à ne pas céder à la tentation du repli sur soi, isolationniste et dangereux pour notre modèle de société.

Conséquence de cette déstabilisation internationale sans commune mesure avec le drame humain dont je viens de parler, c'est le retour de l'inflation, la flambée des prix et en particulier ceux de l'énergie.

Pour ne pas avoir su anticiper plus tôt notre indépendance énergétique, même si la France n'est pas la plus mal lotie des pays européens avec son parc nucléaire, nous subissons de plein fouet le blocus justifié des échanges pétroliers et du gaz avec la Russie.

Flambée des prix qui met à mal notre économie, fragilise nos entreprises, notre agriculture, nos commerces et a des conséquences sur notre quotidien, que ce soient pour nos collectivités et bien évidemment pour nous tous, les particuliers.

Paradoxalement, de toutes crises, même les plus graves comme celle d'aujourd'hui avec la guerre à nos portes, naît toujours une prise de conscience collective.

Rappelons-nous l'après-guerre, le plan Marshall et les prémices de la construction européenne.

Eh bien aujourd'hui, le plus bel exemple est justement celui de cette Union Européenne dont les avancées depuis 2019 ont été plus que remarquables :

- Dans le domaine de la santé où la gestion du Covid et l'achat collectif de vaccins ont permis d'éviter la surenchère entre les pays.
- Dans une prise de conscience, certes tardive, de l'urgence climatique et des orientations récentes et très fortes prises en matière d'échanges internationaux.
- Dans les aides de l'Europe, assorties pour la première fois d'un contrôle de leur utilisation et du respect des principes fondamentaux de l'État de droit par le pays bénéficiaire.
- Et évidemment, le soutien unanime à l'Ukraine, consacré par un boycott généralisé des échanges commerciaux avec le pays agresseur.

Sans revenir, sur la crise du Covid que nous subissons toujours, mais avec laquelle nous devons apprendre à vivre, la crise de l'énergie et la prise de conscience de l'urgence climatique sont sans doute les éléments qui auront le plus de conséquences dans notre vie de demain.

Jamais plus nous ne vivrons comme avant, sans réfléchir à nos comportements quotidiens, que ce soient en termes de consommation ou du respect de la nature.

Les deux dernières années que nous venons de vivre ont été plus que des avertissements au vu des catastrophes climatiques que nous avons subies à travers le monde.

Plus près de nous, l'épisode de sécheresse que nous avons traversé a été à deux doigts de nous priver de cette eau potable dont nous avons totalement oublié le bien si précieux qu'elle constitue.

À ce jour, nous sommes inquiets des délestages annoncés de l'alimentation en électricité.

Ce sont des inquiétudes de pays riches qui nous font un peu réfléchir à ce que subissent au quotidien certains pays défavorisés en Afrique ou ailleurs à travers le monde.

Prise de conscience ou état de fait, il était temps de réagir et c'est bien naturellement que nous devons à tous les niveaux prendre en compte cette nouvelle donne.

Une transition qui m'amène à parler plus concrètement des actions que nous devons mener à l'échelle de notre territoire de l'Ernée et plus encore de notre commune.

Je laisserai évidemment notre Président, Gilles Ligot, vous parler des différents programmes et actions menés par notre Communauté de communes dans tous ces domaines.

À l'échelle communale, la crise énergétique et l'inflation entraînent d'abord des conséquences sur notre budget et notamment dans l'accroissement de nos dépenses de fonctionnement.

Plus que jamais, nous nous devons d'être attentifs sur nos coûts de fonctionnement et ce au niveau de chaque service.

Bien mettre en adéquation le service rendu et les capacités humaines à le mettre en place, adapter au plus juste la participation demandée aux utilisateurs.

Réfléchir à ce que la commune se doit de mettre en place ou laisser au domaine privé le soin de le réaliser.

C'est le choix que nous avons fait par exemple pour la construction et la gestion de la future micro-crèche.

Au niveau des investissements, la crise énergétique influencera aussi fortement les choix de votre conseil municipal.

En effet, compte tenu des dépenses liées à l'énergie, il est évident que nous nous pencherons en premier lieu sur l'état de notre parc immobilier.

Les mesures gouvernementales, à l'instar des aides en faveur des particuliers, nous y invitent, voire nous y contraignent.

Plus de bâtiments énergivores à l'horizon 2030/2050, le décret tertiaire impose des obligations aux communes afin de réduire la consommation d'énergie dans l'ensemble des bâtiments publics.

La baisse de leur consommation devra être de -40% en 2030, -50% en 2040 et -60% en 2050 sous peine de fermeture de la structure.

À l'échelle de notre commune, il est évident que nous possédons quelques bâtiments de ce type, tels que nos écoles, notre salle des fêtes ou encore les différentes salles accueillant au quotidien l'activité de nos associations.

L'éclairage public est aussi visé. Là, notre commune est plutôt en avance, comme l'a montré le petit film de présentation, avec le relamping complet de son éclairage, son passage en leds, la réduction des amplitudes d'éclairage, en attendant un pilotage encore plus fin quartier par quartier.

Toutes ces contraintes nouvelles, acceptées car plutôt de bon sens par rapport à nos objectifs communs pour la planète, nous amènent à revoir nos choix d'investissements futurs.

Optimiser nos équipements, rénover notre parc immobilier seront une réflexion prioritaire lors de chaque débat d'orientation budgétaire.

Elle l'a été tout dernièrement dans l'abandon du projet d'extension du bâtiment périscolaire de la Daumerie, au profit d'une étude approfondie de la rénovation de l'école La Marelle et d'une utilisation plus rationnelle des locaux.

Un bilan énergétique est en cours, nous en attendons sans illusions les conclusions.

Il nous appartiendra ensuite d'établir un programme de réhabilitation avec l'aide d'un cabinet d'études et surtout de saisir les opportunités de financement de la part de l'Etat, de la Région, du département voire de l'Europe.

Tout ce travail fera bien évidemment l'objet d'une large concertation entre tous les utilisateurs des deux écoles.

Pour autant, ce vaste chantier ne saurait remettre en question les autres domaines qui touchent votre quotidien tels que :

- La sécurité des rues et du centre-bourg : cette année nous finaliserons les travaux de la rue de l'Hôtel de ville : chicanes, destruction d'un bâtiment boulevard Fortin pour améliorer la visibilité de ce carrefour.

- Sous réserve de l'obtention complète de la subvention d'Etat (DETR), nous abattons l'ex-garage Gouin pour donner plus de respiration à la rue Dufour et ainsi continuer son étude d'aménagement.
- Le programme annuel d'entretien de notre voirie rurale sera poursuivi.
- L'entretien régulier de nos bâtiments ou leur modernisation, en particulier ceux qui reçoivent du public, seront assurés.

D'autres investissements complémentaires seront discutés comme d'habitude en débat d'orientation budgétaire et feront l'objet d'une priorisation et d'un choix en fonction des possibilités budgétaires de notre commune.

Bien évidemment, et j'en suis bien conscient, ces changements d'orientation modifient les projets que nous avons annoncés dans notre journal de campagne en mars 2020.

Mais nous ne pouvions pas, à cette époque, présager de la situation que nous connaissons aujourd'hui.

À ce titre, j'aimerais féliciter l'ensemble de l'équipe municipale pour la sagesse qui est la sienne dans cette prise en compte essentielle des réalités du moment.

Parlons maintenant du bien vivre à Andouillé, et je vous rassure il continue de perdurer.

Même si nous connaissons un ralentissement de l'installation de nouvelles familles, notre population continue d'évoluer positivement : 2381 personnes au dernier recensement.

Mais de nombreux logements vacants ont été constatés au centre bourg. L'OPAH (Opération pour la réhabilitation de l'habitat) conduite par notre Communauté de communes, nous amènera à relancer une dynamique de reconquête de centre-bourg par des aides incitatives à la rénovation vers les propriétaires privés.

La vitalité de nos commerces, de nos entreprises et de notre artisanat est réelle. Même pendant la période Covid, nous avons vu l'installation de nouvelles enseignes et je voudrais saluer devant vous leur courage et leur détermination.

D'ailleurs à ce sujet, nous sommes bien souvent en manque de locaux disponibles, nos 3 unités ZA d'Archer ne sont que très rarement libres. Un problème sur lequel on devra se pencher, car il est toujours très désagréable de ne pouvoir répondre à un souhait d'installation sur notre commune.

Je n'oublierai pas non plus nos agriculteurs, qui ont fait face cet été dernier, à une terrible sécheresse et qui, comme nous, subissent aussi la reprise de l'inflation et ses conséquences sur le prix des denrées, des matières premières et de l'énergie.

Maillon important du bien vivre à Andouillé, le dynamisme de nos associations : Mis à mal par 2 ans de privation liée au Covid, il a repris son rythme de croisière cette année.

Alors, quelquefois, il faut donner un petit coup de pouce pour faire repartir la machine. C'est le choix qui a été fait par votre conseil municipal en décidant d'accueillir une arrivée d'étape des Boucles de la Mayenne en mai dernier.

Pari gagné, les spectateurs étaient au rendez-vous, le spectacle aussi et l'esprit village a ressurgi comme par le passé.

Je voudrais remercier à cet instant la centaine de bénévoles qui ont assuré les postes stratégiques d'une telle organisation, sans oublier les commerçants, les associations, les enfants du centre de loisirs et le village des aînés qui ont participé à la décoration de notre commune pour cet évènement.

Un mot sur nos associations, dont je voudrais encore saluer la vitalité. Même si l'engagement est moindre au sein de leurs comités directeurs, ce qui les met quelquefois en danger, une solution est toujours trouvée pour qu'elles poursuivent leurs activités.

En cela, la commune est attentive et veille à leur bonne santé financière. Ainsi, une nouvelle grille de calcul des subventions a été récemment mise en place.

Pour autant, je suis bien conscient que vous attendez plus et notamment en termes d'infrastructures.

Sachez que nous étudions toutes les pistes et notamment celles liées aux jeux olympiques de 2024 à Paris, d'où notre adhésion récente au dispositif « terre de jeux » qui pourrait permettre des financements intéressants.

Pour conclure, j'aimerais mettre en valeur l'ensemble de nos services municipaux, et bien évidemment les agents qui les pilotent et les animent.

Ils ont subi ces derniers temps beaucoup de bouleversements. En premier lieu au sein de la Direction Générale des Services avec le départ d'Arnaud Jardin (que je salue) et l'arrivée de Nelly Hautbois, qui va me rejoindre à ce pupitre.

Je voudrais saluer les arrivées de Mélina à la comptabilité et de Steeven à l'accueil de notre mairie.

Des services techniques qui sont désormais au grand complet avec l'arrivée de Mickaël Farouault et un service enfance jeunesse renouvelé avec une nouvelle responsable, Margot Bouvet.

Et je ne résiste pas à vous annoncer, même si j'empiète un peu sur les propos de mon Président, l'arrivée de France Services au sein de notre mairie, qui permettra de simplifier toutes vos démarches administratives en toute proximité.

Voilà, j'arrive maintenant à la fin de mon propos.

Ces vœux constituent des moments importants d'échanges et de convivialité. Personnellement, ils me manquaient car je considère que le rôle d'un maire est d'être au plus près de sa population.

Il se doit d'être abordable, attentif, dialoguer et être à l'écoute de chacun et partager aussi avec vous les bons tout comme les moins bons moments.

Pour conclure, à Andouillé, nous perpétons une tradition qui est de donner la parole lors de cette cérémonie, à nos représentants élus départementaux et nationaux. J'y tiens et c'est avec un grand plaisir que je les accueille ce soir dans cette salle.

Et comme d'habitude, mais ils y sont habitués, je leur demanderais de ne pas être trop bavard pour ne pas empiéter plus sur ce moment de convivialité retrouvé.

Merci de votre attention, merci chers collègues du conseil municipal de m'accompagner au quotidien dans mes fonctions de maire. J'ai besoin de tout votre soutien et toute votre confiance pour continuer ensemble à faire progresser notre belle commune d'Andouillé.

Merci de votre attention

Bertrand LEMAITRE

Maire d'Andouillé

12/01/2023